



UNIVERSIDAD
DE COSTA RICA

REHMLAC

REVISTA DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DE LA MASONERÍA

LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA | ISSN 1659-4223



***XIII Symposium Internacional de la Historia de la Masonería
Española: Gibraltar, Cádiz, América y la Francmasonería:
Constitucionalismo y Libertad de Prensa, 1812 - 2012
(Gibraltar, Reino Unido, 2012)***

Esteban Sánchez Solano

FREEMASONRY and CIVIL SOCIETY
UCLA



EME

CASA
de ALTOS
ESTUDIOS Don
Fernando
Ortiz
UNIVERSIDAD DE LA HABANA

Esteban Sánchez Solano. Costarricense. Profesor de la Sección de Historia de la Cultura de la Escuela de Estudios Generales de la Universidad de Costa Rica. Profesor en Escuela de Historia de la Universidad Nacional. Miembro del Instituto Arquidiocesano de Investigaciones Históricas Bernardo Augusto Thiel. Correo electrónico: marhabanbikun@gmail.com.

Fecha de recibido: 15 noviembre 2012 - Fecha de aceptación: 31 noviembre 2012

© Esteban Sánchez Solano y *REHMLAC*.

Consejo Científico: Miguel Guzmán-Stein (Universidad de Costa Rica, Costa Rica), José Antonio Ferrer Benimeli (Universidad de Zaragoza, España), Margaret Jacob (University of California Los Angeles, Estados Unidos), Eduardo Torres Cuevas (Universidad de La Habana, Cuba), María Eugenia Vázquez Semadeni (University of California Los Angeles, Estados Unidos), Andreas Önnarfors (University of Lund, Suecia), Céline Sala (Université de Perpignan, Francia), Roberto Armando Valdés Valle (Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”, El Salvador), Felipe Santiago del Solar (Universidad ARCIS, Santiago de Chile, Chile), Michel Goulart da Silva (Universidade do Estado de Santa Catarina, Brasil), Carlos Francisco Martínez Moreno (Universidad Nacional Autónoma de México, México)

Editor: Yván Pozuelo Andrés (IES Universidad Laboral de Gijón, España)

Director: Ricardo Martínez Esquivel (Universidad de Costa Rica, Costa Rica)

Dirección web: rehmlac.com/
Correo electrónico: info@rehmlac.com
Apartado Postal: 243-2300 San José, Costa Rica

Citada en:

Academia.edu

Aladin. WRLC. Libraries Catalog

AFEHC. Asociación para el Fomento de los Estudios Históricos en Centroamérica

Biblioteca de Georgetown

Centre de recherche interuniversitaire sur les champs culturels en Amérique latine (CRICCAL), Université Sorbonne Nouvelle Paris 3

CERGE EI. Portál elektronických časopisů. Univerzita Karlova v Praze

Departamento de Filosofía de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”

Dialnet (Universidad de la Rioja)

Directorio y recolector de recursos digitales del Ministerio de Cultura de España

DOAJ. Directory of Open Access Journals

Freemasonry and Civil Society Program at UCLA

Fudan University Library Academic Resource Portal

Google académico

Institute for the Study of the Americas at University of London

Latindex. Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas en América Latina, el Caribe, España y Portugal. Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)

Latindex.ucr. Repositorio de revistas de la Universidad de Costa Rica

Library Catalogue of University of South Australia

Nuevo Mundo. Mundos Nuevos

National Library of Australia

REDIAL. Red Europea de Información y Documentación sobre América Latina

SID. Sistema Integrado de Documentación. Universidad Nacional de Cuyo

UBO. Revues en ligne. Service Commun de Documentation, Université de Bretagne Occidentale

Universia. Biblioteca de Recursos



Licencia de tipo
“Reconocimiento-No comercial-Compartir igual”

***XIII Symposium Internacional de la Historia de la Masonería Española:
Gibraltar, Cádiz, América y la Francmasonería: Constitucionalismo y
Libertad de Prensa, 1812 - 2012 (Gibraltar, Reino Unido, 2012)***

Esteban Sánchez Solano

En el marco del bicentenario de la Constitución de Cádiz, el Centro de Estudios Históricos de la Masonería Española de la Universidad de Zaragoza, organizó el *XIII Symposium Internacional*, el cual, festejando esta importante fecha, asumió como su eje central las transformaciones acaecidas en el mundo hispanoamericano, producto de la primera carta constitucional en España. A partir de allí, las mesas celebradas al pie del peñón de Gibraltar durante los tres días que duró dicho evento, entraron a discutir y a reflexionar desde diversos ángulos analíticos el quehacer de la masonería dentro del complejo proceso de construcción de las nuevas realidades políticas que abrió, en el caso particular de Hispanoamérica, la invasión francesa a España de 1808, hasta acercarse a la segunda mitad del siglo XX, tomando como principal referente el franquismo y su ataque hacia la masonería.

De esta manera, el *Symposium* trataba de mantener la continuidad de sus últimas ediciones¹, las cuales ya venían abriendo paso a investigaciones con orígenes, tanto analíticos como geográficos, muy diversos. Esto puede, a primera vista, provocar un sentido de dispersión temática. Sin embargo, este intercambio académico, con lecturas sobre la masonería, sus características y contradicciones como espacio social y asociativo, sumado a los conflictos suscitados tanto con el poder político así como el religioso (ese último sobre todo desde la mirada católica), presenta a los estudios sobre la masonería en otra condición, como espacio de producción historiográfica.

El programa de este *Symposium* reflejó precisamente esta condición de la extensión de los horizontes, historiográficos en particular, sobre lo que significó la masonería en la construcción y reproducción de las nuevas realidades que el siglo XIX presentaba en ambos lados del Atlántico. En este sentido, la forma de organización de las conferencias en cada uno de los tres días del *Symposium*, como punto de referencia, permite ofrecer una reflexión del conjunto.

En su primer día, el *Symposium* ofreció un eje temático en concreto: ¿Dónde estaba ubicada la masonería dentro del marco sociopolítico que se fue modificando, con diversos ritmos, a partir de lo ocurrido en Cádiz? Las ponencias presentadas bajo esta égida analítica, fueron recabando un itinerario bastante particular. Tanto Cádiz como Gibraltar, este último en tanto su posición estratégica en el Mediterráneo, ofrecieron un marco de

¹ Véase la reseña del *XII Symposium* celebrado en Almería: Antonio Morales, “XII Symposium Internacional de Historia de la Masonería Española: La Masonería española. Represión y exilios (Almería, España, 2009)”, *REHMLAC* 1, no. 2 (diciembre 2009 - abril 2010 [citado el 16 de noviembre de 2012]): disponible en <http://rehmlac.com/recursos/vols/v1/n2/rehmlac.vol1.n2-amorales.pdf>.

actuación a la masonería que iba más allá del clásico tenor conspirativo que rodea la visión sobre ésta en el ámbito de la opinión pública². Es decir, lo sucedido en las revoluciones políticas del periodo, herederas de las del siglo anterior, ofrecían a la masonería una posición (que no dejaba de presentar una vulnerabilidad hacia las logias y sus miembros) de irse abriendo paso en los ámbitos de poder, así como en la construcción de sus bases sociales a partir de la fundación de logias.

En este trayecto histórico, el papel público de la masonería y de los masones³ deja entrever lo complejo de su actuación como parte de los nuevos escenarios de reproducción social, que se van asentando en el transcurso del siglo XIX. Así, lo que se escribiera sobre la masonería, sumado a sus propias respuestas ante los embates sufridos en coyunturas particulares, ofreció el panorama complejo de la inserción de la masonería en estas condiciones históricas. Precisamente la lección inaugural impartida por el profesor de la Universidad de Cádiz Alberto Ramos Santana⁴ sobre el papel de la imprenta y el significado jurídico-político, mas la última parte de las conferencias que entraron al debate sobre la prensa, la masonería y su discusión pública, permitieron acercarse a los procesos sociales e ideológicos en los que estaba inmerso. Falta ubicar y ampliar en este último ámbito la interlocución entre la masonería y otras formas de pensamiento y reproducción social, para evitar caer en el argumento de que la masonería solamente discutía desde sus propios términos desde las logias, sino que tenía una competencia en el ámbito sociopolítico.

El segundo día de exposiciones, ofreció el primer espacio de ampliación de los horizontes geográficos al concentrarse en la masonería en América. Su entrada a lo largo del siglo XIX, desde puntos comerciales y políticos disímiles entre sí, produjo un cambio cualitativo que aún está por desarrollar a cabalidad. No obstante, las investigaciones elaboradas (con ejes temáticos cercanos respecto a los masones y las logias pero aún por encontrar puntos de análisis respecto a la recepción social de la masonería en el continente americano) ofrecieron un panorama complejo de las redes masónicas.

Con las biografías masónicas se amplió significativamente ese rubro de la dinámica entre lo personal y lo colectivo. No deja de llamar la atención la dificultad para la historiografía sobre la masonería en resolver los análisis sobre lo que significaba

² Sin perder de vista que este elemento de la supuesta actuación de la masonería bajo un telón de misterios y conspiraciones se ha convertido en un eje temático por sí mismo. Lo fundamental en este caso es que los trabajos que traten de explicar a la masonería en este rubro eviten perder de vista que su horizonte analítico es el imaginario social como el espacio de reproducción de esta visión sobre la masonería. De este modo, se puede pasar de lejos a los juicios de valor convertidos por algunos como “temas de investigación” que rayan en el morbo o fantasía respecto al papel de la masonería en las sociedades modernas.

³ Este aspecto, sobre todo para los no especialistas en la masonería, debe ampliarse para entender a cabalidad la actuación de las logias como espacio asociativo, por un lado, y la de los miembros con sus intereses, en tanto su membresía a las logias o de forma individual, por el otro.

⁴ Titulada: “1810. La necesaria libertad de imprenta”. 11 de octubre, 2012. Uno de los puntos discutidos por el profesor Ramos Santana era lo que significaba imprimir desde un lente de libertad que el absolutismo, principalmente en España, coartaba jurídica e ideológicamente.

convertirse en masón y tener una trayectoria personal (fuese política o no). Los estudios biográficos siguen siendo una ventana excepcional para el análisis histórico, pero habrá que buscar formas, principalmente metodológicas para saltar lo anecdótico.

Finalmente el día terminó con las comunicaciones que enfatizaron la relación entre el derecho y la educación, siendo la referencia de ambos el papel de la masonería como espacio de reflexión y acción en la realidad institucional. En este rubro el carácter de asociación, junto al contenido de los principios masónicos, gestaban un derrotero de las interpretaciones de los ponentes sobre la relación entre masonería y cambio cultural y político-jurídico. Las constituciones, los puertos y las sociedades marítimas formaron parte de esta discusión que cerró el segundo día de actividades.

El tercer día, presentó como cierre del *Symposium*, un eje en concreto: la represión a la masonería y sus repercusiones (desde lo social hasta lo ideológico) entre sus miembros. El lugar común de estas conferencias estribó en cómo, desde las instancias de poder, enmarcadas principalmente desde el Estado, la masonería mantenía, con grados diversos, una posición de chivo expiatorio o al menos de causante de algunos males sociales, condensados en lo antimasonónico con su referente conceptual.

Aquí vuelve a aparecer la prensa como uno de los escaparates utilizados para crear esos “referentes” comunes antimasonónicos. Sumado a ello, las investigaciones sobre las formas de represión institucionales, siendo el franquismo su paradigma. De esta manera, la clausura del *Symposium* traía a colación el punto fuerte que, principalmente en la experiencia española, la represión hacia la masonería se convirtió en un referente de los cambios que las sociedades entradas en la modernidad estaban sufriendo⁵.

El *XIII Symposium de la Masonería Española*, pudo llegar a su término con la propuesta inicial: dar cabida a ejes historiográficos comunes desde los cuales ahondar sobre la masonería y su papel en la trayectoria histórica de la construcción de los proyectos políticos modernos que dominan la historia, al menos occidental, desde el Renacimiento, si se quiere poner un punto de arranque.

Bibliografía

Morales, Antonio. “XII Symposium Internacional de Historia de la Masonería Española: La Masonería española. Represión y exilios (Almería, España, 2009)”. *REHMLAC* 1, no. 2 (diciembre 2009 - abril 2010 [citado el 16 de noviembre de 2012]): disponible en <http://rehmlac.com/recursos/vols/v1/n2/rehmlac.vol1.n2-amorales.pdf>.

⁵ Aunque la persecución a la masonería ya no presenta esa cotidianidad como lo fue en décadas anteriores, continúa como un tema relevante para definir, desde la tolerancia, el paso de esquemas socio-políticos y lo complejo de las transiciones hacia nuevos modelos políticos.

Anexo 1

Mesas de conferencias del XIII Symposium de la Historia de la Masonería Española: Gibraltar, Cádiz, América y la Francmasonería: Constitucionalismo y libertad de prensa (1812 - 2012)

CÁDIZ-GIBRALTAR-ANDALUCÍA

MATÉS BARCO, Juan Manuel (Universidad de Jaén): Los parlamentarios americanos en las Cortes de Cádiz: masones e ilustrados.

SHERIFF, Keith (Gibraltar): La conexión genovesa. Cómo la logia Friendship se estableció como la primera logia católica de habla española en Gibraltar.

MOLA, Aldo Alessandro (Universidad de Milán): Il mito della Costituzione di Cadice nell'unificazione dell'Italia 1820 - 1861.

VENTURA, Antonio (Centro de História da Universidade de Lisboa): La influencia de la masonería en el primer liberalismo portugués (1820 - 1823).

MORENO ALONSO, Manuel (Universidad de Sevilla): El fantasma de la Masonería en la Revolución española (1808 - 1814).

ALGARBANI RODRÍGUEZ, José Manuel (Escuela de Estudios Jurídicos y Económicos del Campo de Gibraltar. Adscrito a la Universidad de Cádiz): Política municipal y masonería en el Campo de Gibraltar durante la II República.

ADILARDI, Guglielmo (Escritor): Lo Statuto di Pio IX (14 marzo 1848) ed il riverbero della Costituzione di Cadice (19 marzo 1812).

BELLO LÓPEZ, José Antonio (A.Q.C. Londres): A History of Gibraltar Lodge Nº 4997 (EC).

CUARTERO ESCOBÉS, Susana y FERRER BENIMELI, José Antonio (Universidad de Zaragoza): La logia Pirámides nº 250 de Cádiz (1878 - 1896) del Supremo Consejo de Francia.

ENRÍQUEZ DEL ÁRBOL, Eduardo (Universidad de Granada): Una logia fundamental en La Bahía: la logia capitular "Carvajal" de Algeciras.

FERNÁNDEZ AMADOR, Antonio (Universidad de Granada): Logias de Palmones: "Aurora del Progreso Nº 171" (GOE), Manzanares, Nº 325 (GONE).

RAMOS SANTANA, Alberto (Universidad de Cádiz): Lección inaugural: 1810. La necesaria libertad de imprenta.

CÁDIZ-GIBRALTAR-ANDALUCÍA

ENRÍQUEZ DEL ÁRBOL, Eduardo (Universidad de Granada): El bastión del Gran Oriente Español en el Campo de Gibraltar: la logia "Carvajal" Nº 43 de Algeciras (1889 - 1897).

- MORALES BENÍTEZ, Antonio (Universidad de Cádiz): La frontera permeable. Gibraltareños en la masonería española del siglo XX.
- SÍGLER SILVERA, Fernando (UNED de Cádiz): Republicanos de izquierda en la logia Hermano Vigor de Cádiz.
- RUIZ SÁNCHEZ, José – Leonardo (Universidad de Sevilla): La “Andalucía Masónica” y la masonería malagueña de comienzos del siglo XX.
- MARTÍNEZ GÓMEZ, Pedro (Universidad de Almería): Alcaldes masones en Andalucía en la primera mitad del siglo XX.
- FERNÁNDEZ LUCEÑO, M^a Victoria (Universidad de Sevilla): El papel de los sanitarios en la masonería en Cádiz en los siglos XIX y XX.
- GIL HONDUVILLA, Joaquín: La afiliación masónica de militares en Andalucía.
- MIRÓN GONZÁLEZ, Rubén y GONZÁLEZ CANALEJO, Carmen (Universidad de Almería): Los profesionales de la sanidad andaluza: Masonería, discurso y represión (1868 - 1945).
- MARTÍNEZ DE LAS HERAS, Agustín (Universidad Complutense de Madrid): El discurso antimasonónico de El Procurador Nacional de la Nación y el Rey.
- MARTÍN SÁNCHEZ, Isabel (Universidad Complutense de Madrid): Masonería y Prensa en las Cortes de Cádiz: El Sol de Cádiz.
- DE MAGALHAES ARRUDA, Paulo Henrique: The Board of General Purposes, a “Masonic Tribunal”: A Review of de First 10 Years of Proceedings (1813 - 1823).
- MARTÍNEZ MORENO, Carlos Francisco (Universidad Autónoma de México): Prensa masónica decimonónica en México. El Boletín Masónico, órgano oficial del Gran Oriente de los Estados Unidos Mexicanos (1882 - 1889).
- JORGE TORRES, Abilio (UNED): La Masonería en la prensa riojana, 1900 - 1939.
- MARTÍNEZ MORENO, Carlos Francisco (Universidad Autónoma de México): Prensa masónica española en México. Gran Oriente Español en el exilio. Primera época (1940 - 1947).
- PRESCOTT, Andrew (University of London): Richard Carlile, the Freedom of the Press in Britain and Freemasonry’ /Richard Carlile, la Libertad de Prensa en Gran Bretaña y la Masonería (1790 - 1843).
- RODRÍGUEZ DOBLES, Esteban (Universidad de Costa Rica): Los debates periodísticos entre las sociedades de creencias: católicos, teósofos y espiritistas en la Costa Rica del cambio de siglo (1892 - 1935).
- SERNA GALINDO, Ricardo (Universidad de Zaragoza): Los Brufal. Sus lazos masónicos y literarios.

LATINOAMÉRICA

- TORRES CUEVAS, Eduardo (Universidad de La Habana): La Constitución de Cádiz y sus consecuencias en Cuba. Masonería, conspiración y constitucionalismo.

- VÁZQUEZ SEMADENI, M^a Victoria y JACKSON, Kyle (Universidad de California, Los Ángeles): El triángulo masónico en el Golfo de México y el Caribe, 1815 - 1820.
- FERRER BENIMELI, José Antonio (Universidad de Zaragoza): De las Cortes de Cádiz a la independencia de México. La masonería entre la libertad de prensa y el imaginario popular.
- FLORES ZAVALA, Marco Antonio (Universidad de Zacatecas, México): La francmasonería en el centro-norte de México. 1880 - 1912.
- SALA, Céline (Universidad de Perpignan): El espacio de los masones en Latinoamérica (siglos XVIII-XXI): Nuevas herramientas historiográficas.
- MARTÍNEZ ESQUIVEL, Ricardo (Universidad de Costa Rica): Sociedad civil, esfera pública y masonería en Centroamérica (1865 - 1876).
- GUZMÁN-STEIN, Miguel (Universidad de Costa Rica): El taller masónico de los krausistas: La Logia Progreso N^o 9 en el Valle de Cartago (Costa Rica) y el círculo de extranjeros masones en la educación costarricense.
- MOLLÉS, Dévrig (Université de Strasbourg): Una batalla cultural transatlántica: América Latina, la Internacional del libre-pensamiento y las redes masónicas (1880 - 1906).
- ROMEU FERNÁNDEZ, Jorge Luis (Syracuse University, Nueva York): Estudio demográfico del Nuevo auge de la masonería en Cuba, 1980 - 2008.
- SÁNCHEZ SOLANO, Esteban (Universidad de Costa Rica e Instituto Arquidiocesano de Investigaciones Históricas de la Curia Metropolitana): La Iglesia Católica y el mundo de las ideas: el desafío del liberalismo como espacio social y político en Costa Rica (1850 - 1900).
- SOUICY, Dominique (Université de Besançon): De colonias a repúblicas: masonería y constitucionalismo en la formación de las naciones hispanoamericanas.

BIOGRAFÍAS MASÓNICAS

- ÁLVAREZ VÁZQUEZ, Manuel (Instituto de Estudios Campogibraltareses): Manuel Arocha Fernández (1799 - 1861). Huella campogibraltaresa de un médico masón y prócer venezolano.
- CORTIJO PARRALEJO, Esteban (Ateneo de Cáceres): Julián de Luna y de la Peña.
- DELGADO IDARRETA, José Miguel (Universidad de La Rioja): De Cádiz a Gibraltar: salida y refugio. El caso Istúriz.
- DOMINGO ACEBRÓN, M^a Dolores (UNED, Madrid): Rafael María de Labra: doceañista, liberal y demócrata. La Constitución de 1812.
- FERNÁNDEZ ALBÉNDIZ, M^a Carmen (Universidad de Sevilla): Demófilo de Buen Lozano. Gran Maestro del Gran Oriente Español. Primer avance de un estudio biográfico.
- GOULART DA SILVA, Michel (Universidad de Santa Catarina, Brasil): Socialismo y masonería en la trayectoria de Everato Dias (1903 - 1928).

- GUZMÁN-STEIN, Miguel (Universidad de Costa Rica): Las nuevas aventuras de Andrés Cassard: Cónsul de la República de Costa Rica en Charleston y Agente de Migración en Nueva York.
- MOLLÉS, Dévrig (Université de Strasbourg): Masón, socialista de izquierda, sindicalista y antifascista: el exilio euro-americano de Francesco Frola (Italia, Francia, Brasil, Argentina, Uruguay, México, 1925 - 1945).
- SÁNCHEZ MONTOYA, Francisco (Instituto de Estudios Ceutíes): El gibraltareño Guillermo A'Onso Estevil, Venerable Maestro en logia de Ceuta "Hijos de Hércules".
- MARÍN GUZMÁN, Roberto (Universidad de Costa Rica): Un masón antijesuita en Costa Rica: el caso Lorenzo Montúfar y su oposición a la entrada de los jesuitas en Costa Rica, 1872.
- PIRES FELICIANO, Paula Virginia (Universidad de Sevilla): Fernando Valera Aparicio: un republicano y masón en el exilio.
- SOMMERS, Susan Mitchell (Saint Vincent College, Estados Unidos): Thomas Dunckerley in Gibraltar, as related in The Freemason's Magazine.

DERECHO-EDUCACIÓN

- SAUNIER, Eric (Le Havre): La franc-maçonnerie et les sociétés maritime et portuaire; une approche renouvelée.
- ALVARADO PLANAS, Javier (UNED): Masones en los orígenes de la Ciencia penal europea.
- HINOJAL AGUADO, Diego (UNED - Calatayud): Orden público, masonería y progresismo en el "orden" constitucional de 1848.
- CRUZ OROZCO, José Ignacio y CUADRA PÁVEZ, Rodrigo (Universidad de Valencia): Masonería, derecho a la educación y libertad de enseñanza. Los casos de Chile y España.
- LÓPEZ VILLA, Javier (Universidad de Sevilla): Los diputados republicanos masones durante la monarquía de Alfonso XIII.
- LÓPEZ CASIMIRO, Francisco (Universidad de Granada): Aproximación a un catálogo de diputados masones (1876 - 1901).

ANTIMASONERÍA-REPRESIÓN-EXILIO

- CAÑAS DÍEZ, Sergio (Universidad de La Rioja): La masonería vista por el obispo Atanasio Puyal Poveda (1815 - 1827).
- DEL SOLAR GUAJARDO, Felipe Santiago (Université Diderot París VII): "La luz contra las tinieblas". Circulación y recepción del discurso antimasonónico romano en Argentina y Chile, 1850 - 1870.

- SANTOS, Fernanda y FRANCO, José Eduardo (Universidade de Lisboa): Sob o signo da supeita: Razões e (des) figurações da demonização da Maçonaria pelas encíclicas papais (Século XVIII-XX).
- HOTTINGER, Sylvia (Universidad Carlos III de Madrid): La policía de Fernando VII y las logias durante la guerra de la Independencia.
- CHATO GONZALO, Ignacio (Universidad de Zaragoza): Españoles en Portugal II: exilio, emigración y masonería (1869 - 1910).
- GUZMÁN-STEIN, Miguel (Universidad de Costa Rica): Libertad y represión de la masonería en Costa Rica: los derechos de asociación y reunión y las Constituciones Políticas del siglo XIX frente a la sociedad francmasónica.
- REVERÓN GARCÍA, Eloy Enrique (Universidad Central de Venezuela): Masonería española en el exilio venezolano (1936 - 1960).
- GARCÍA GARCÍA, Cristóbal y GONZÁLEZ ORTA, Juan Ignacio (Universidad de Huelva): Los masones de Huelva: su perfil profesional y político. La represión sufrida.
- PARRA DOMÍNGUEZ, Maribel (Centro Universitario Internacional – Universidad Pablo de Olavide): El ideal masón en el modelo estético de la Andalucía trágica.
- DOMÍNGUEZ ARRIBAS, Javier (Universidad de París XIII): ¿Masones o comunistas? Los peores enemigos de Franco.
- JIMÉNEZ MARTÍNEZ, M^a Dolores (Universidad de Almería): El delito de enseñar y ser masón. La política represora del franquismo en el profesorado universitario de Andalucía.
- MARTÍNEZ LÓPEZ, Fernando y ÁLVAREZ REY, Leandro: La represión franquista de la masonería en Andalucía y el Diccionario de masones andaluces del siglo XX.
- MORALES RUIZ, Juan José (UNED de Calatayud): Sobre la publicación de las primeras sentencias del Tribunal de Represión de la Masonería y el Comunismo en la prensa española de los años cuarenta.
- POZUELO ANDRÉS, Yván (Universidad de Oviedo): Masones delatores de masones. Ejemplo asturiano de represión franquista.
- RUIZ GARCÍA, María Isabel (Universidad de Almería): La represión económica sobre los masones andaluces.
- SÁNCHEZ CAÑADAS, Antonio (Universidad de Almería): El magisterio andaluz y la represión franquista de la masonería.
- LANGA NUÑO, Concha (Universidad de Sevilla): Periodistas gaditanos masones y su represión en el primer franquismo.
- SAMPEDRO RAMOS, Vicent (Universidad de Valencia): Ejemplarizar la represión: el caso de la logia Amor Nº 9 de Elda.
- SANLLORENTE BARRAGÁN, Francisco (Universidad de Baleares): Un pleito masónico (año 2004). Secuelas de la represión masónica en Mallorca.

- MERA COSTAS, Pilar (Universidad Complutense de Madrid): De traidor laico a huido silencioso. La masonería gallega en 1936.
- MUÑOZ ZAFRA, Martín (UNED Madrid): Identidad y alteridad: cultura republicano-masónica en España a comienzos del siglo XX.
- SÁNCHEZ FERRÉ, Pere (Universidad de Barcelona): Legalidad y rebelión en la masonería española. 1923 - 1936.
- SALMÓN MONVIOLA, Olivia (Universidad Blaise Pascal Clermont- Ferrand): La masonería ¿Hacia la universalidad? La comunicación social de la masonería en la era de internet, ¿Qué perspectiva, qué está en juego?
- NOGALES FLORES, José Tomás y CUARTERO ESCOBÉS, Susana (Universidad Carlos III de Madrid y Universidad de Zaragoza): El CEHME en la web.